



LÉGATION DE SUISSE
EN POLOGNE

Référence No. 300-1-2 GR/N.

(à rappeler dans la réponse)

Votre Réf. No.

B.55.47. Polon 0

Varsovie, le 30 mars 1949.

let à MM. Rüegg, Baumann, Note.
et Bohmy, le 6. IV. 49

B.55.47. Pol. O.

Monsieur le Conseiller fédéral,

A toutes fins utiles, j'ai l'honneur de porter à votre connaissance l'information suivante, qui est de nature à intéresser directement la Croix-Rouge suisse et, d'autre part, qui jette une lumière assez crue sur la politique très réaliste que poursuit la Pologne.

Il existe en Pologne près d'une vingtaine d'organisations étrangères de bienfaisance qui se sont donné pour tâche de venir en aide à la population polonaise et notamment d'assister les enfants et les malades. Les délégués de ces différentes organisations sont groupés en un conseil qui se nomme "Council of Foreign Voluntary Agencies in Poland". Mr. C.F. Horsley, secrétaire de ce conseil, nous apprend qu'il vient de recevoir d'un des Ministères polonais avec lesquels il est en relation l'avertissement que le Gouvernement polonais projette de se défaire au plus tôt de ces organisations étrangères de secours. Mr. Horsley, en Pologne depuis longtemps et qui fut un des collaborateurs de l'UNRRA, use de son influence pour obtenir que cette mesure ne soit pas appliquée ou, si elle devait l'être, qu'elle ne le soit pas brutalement. Selon Mr. Horsley, le Gouvernement voudrait renvoyer dans leur pays les délégués et représentants des organisations étrangères avant la date du 1er mai. La Croix-Rouge suisse serait comprise dans cette mesure. On jugerait que la

Monsieur Max P e t i t p i e r r e ,
Conseiller fédéral,
Département Politique fédéral,

B e r n e .



Croix-Rouge suisse est devenue peu "intéressante" depuis qu'elle distribue moins de fonds et apporte moins de devises au pays. On lui reprocherait, d'autre part, d'être trop en contact avec la population civile. Le Gouvernement polonais a toujours considéré que l'idéal pour lui serait de recevoir des fonds et des produits de l'étranger, mais de les faire distribuer par les voies officielles directement pour éviter tout contact entre les agents étrangers et la population. Selon notre informateur, le Gouvernement polonais ne laisserait subsister qu'un très petit nombre d'organisations étrangères. Le critérium qui serait appliqué est le suivant:

Seront maintenues les organisations

1. qui apportent des quantités substantielles de fonds en Pologne;
2. les organisations qui jouissent d'un grand prestige à l'étranger et notamment en Amérique. Il s'agit là surtout du "National Catholic Welfare Conference" dont les ressources sont alimentées par les émigrés polonais établis aux Etats-Unis.
3. les organisations dont l'utilité est incontestable, comme l'est la délégation du comité international de la Croix-Rouge qui trouverait donc grâce aux yeux du Gouvernement polonais. Seraient donc maintenus l'"American Joint Distribution Committee" qui représente les colonies juives; le "National Catholic Welfare Conference" qui représente les milieux polonais et catholiques du Nouveau Monde et finalement la délégation du CICR.

Ce que les autorités polonaises aiment le moins, c'est la présence sur leur territoire de travailleurs sociaux habiles et actifs comme le sont, par exemple, les délégués de la Croix-Rouge suisse, de la Croix-Rouge suédoise et danoise et de différentes institutions anglo-américaines.

- 3 -

Le départ de ces délégations et missions se ferait sans violer les formes légales, par le simple refus de prolonger les permis de séjour qui, il faut le souligner, ne sont accordés que pour de très courtes périodes(un mois et parfois 15 jours).

Veillez agréer, Monsieur le Conseiller fédéral, l'assurance de ma haute considération.

A handwritten signature in dark ink, consisting of several vertical strokes followed by a curved flourish.